

	Pesetas
Madrid, un mes.....	1,50
Provincias, trimestre...	6,00
Extranjero y Ultramar,	
un año	60,00
Número suelto del día 5 centimos.	
Idem atrasado, 50 id.	

El Eco Nacional

DIARIO POLITICO

En Madrid, en la Redacción, y Administración, calle de la Biblioteca, núm. 9, bajo izquierda dirigiéndose exclusivamente al Director propietario D. Guillermo Aufran. En provincias, en las principales librerías. En París Joaust et Sigaux editores.

AÑO IX

MADRID-Sábado 28 de Junio de 1890.

Núm. 2.861

RECUESTO

Se aproxima el momento, al decir de los conservadores, en que el Sr. Sagasta tendrá que plantear la cuestión de confianza ante S. M. Los poderes que recibió en momentos críticos, dicen, y de que ha hecho tan brillante uso, caducarán en plazo no remoto, y el poder moderador tendrá que estudiar en qué condiciones se encuentra el partido que haya de restituírle en el depósito á él confiado hace casi cinco años.

Este estudio, sin embargo, debemos también hacerlo nosotros, y con nosotros la opinión pública, pues en ella se inspira, en lo posible, la Corona al resolver estos difíciles problemas, según la doctrina constitucional. Hemos de ver si el partido liberal que acudilla el Sr. Sagasta ha perdido de sus fuerzas en este largo período, y si su decadencia ha sido tal que obligue á buscarle sucesor.

Esto dicen y aseguran sus adversarios. Son tales, al decir de ellos, los desprendimientos que se han verificado en esas cinco legislaturas, que nuestro partido ya no es sino una sombra de lo que fué cuando se le llamó á las esferas del poder á la muerte del malogrado monarca Alfonso XII.

Nada, sin embargo, más inexacto. Es verdad que se han apartado del núcleo algunas importantes personalidades, que antes se confundieron con él, y que no tenemos necesidad de nombrar, ¿pero no es menos cierto que ha compensado las pérdidas con nuevas adquisiciones, que dejan la fuerza total en el mismo, sino en mejor estado? ¿No significa nada la adhesión del Sr. López Domínguez, que tanto pesa y vale, no solo personalmente, sino por el programa que siempre había mantenido frente al del gobierno liberal? ¿No significa nada la actitud del Sr. Castelar y del partido posibilista, tan benévola, que casi puede considerarse una mera sección dentro del partido? ¿No puede sumarse entre las fuerzas reales del partido liberal la simpatía de los republicanos templados, dentro y fuera del Parlamento?

Comparense todas estas adquisiciones con las fuerzas que hemos perdido en este período de gobierno. Se han desprendido algunos elementos que acompañaban al inolvidable general Cassola, que si en vida de este ilustre militar eran un factor de alguna importancia, son hoy una cantidad imperceptible. No figura en nuestra línea de combate personalidad tan saliente como la del Sr. Martos, á la que han separado de nuestras filas, más que desentendimientos políticos, causas menos trascendentales, aunque siempre dolorosas. Se ha separado también del grueso de nuestro ejército el señor duque de Tetuán y algunas otras personalidades.

En cambio continúan militando bajo la jefatura del Sr. Sagasta políticos de la talla de los Sres. Montero Rios, Moret, Albareda, Becerra, Gamazo, Canalejas, Alonso Martínez y otros muchos de análoga categoría política, cada uno de los cuales honra una situación, y que todos juntos forman una plana mayor, cual no la tiene ningún otro partido en España, ni la ha tenido ninguno mayor y más lucido en nuestra historia constitucional.

¿A esto llaman nuestros adversarios una situación decadente y desmembrada? ¿Una situación semejante es la que suponen ha de ser sustituida por otra más fuerte y gloriosa? ¿dónde está? ¿Por qué no la designan?

Cuando á la muerte de Alfonso XII fué llamado el partido liberal, se le llamó para algo, en virtud de circunstancias que habían necesario ó oportuno su llamamiento. ¿Han cambiado las circunstancias? ¿Ha perdido de su prestigio y fuerza el partido liberal? ¿Y lo ha ganado otro partido, supongamos el conservador?

Todo lo contrario; éste ha tenido la desgracia de ver morir al señor conde de Toreno, que era una de sus principales columnas, y de ver alejarse al Sr. Romero Robledo, que era un elemento indispensable en la ponderación de fuerzas dentro de aquel partido.

No ha allegado tampoco por la derecha nuevas fuerzas, resultando que sus filas se han mermado en escala muy superior á la supuesta merma del partido liberal.

No hablaremos de esas agrupaciones fortuitas, que no tienen historia ni ramificaciones en el país y que sería el comparárlas con la que está en el poder actualmente una verdadera profanación.

Tal es el estado del problema político en su parte positiva, hecho el recuento de fuerzas. No hemos hecho mérito de elementos que podríamos llamar neutros ó indecisos, como los generales Martínez Campos, Jovellar y otros que disienten en cuestiones de detalle, pero que no se han separado ostensiblemente de nuestro partido, ni puede otro alguno reivindicarles para sí. No pueden considerarse como pérdidas, porque no lo son, y todavía llevan el contingente de su considerable peso al partido liberal.

Planteadas en estos términos, ¿es difícil resolver la cuestión?

LOS ZORRILLISTAS

Las últimas noticias nos participan que la aproximación y el desarme de los zorrillistas, que tanto ha dado que hablar á los periódicos, no se realizan, pues su jefe acaba de manifestar solemnemente en París que sea cual fuere la conducta del Gobierno liberal con los emigrados y la marcha de los acontecimientos, no cambiará un ápice su actitud ni depondrá la enemiga que tiene jurada á la institución monárquica.

Para este cambio de frente han debido existir causas que no tenemos empeño en explotar. Podría haber sucedido que la inteligencia con un nuevo partido, cuya formación se anunciaba, no hubiere resultado satisfactoria, ó bien que las condiciones en que ese nuevo partido debiera venir á luz no les hubiese llenado por completo; lo cierto es que ya se da por nula toda avenencia y por fracasadas todas las transacciones del partido ultra revolucionario.

No son estos sucesos de importancia mayor para el porvenir de la nación española y de las instituciones que nos rigen. El número y la calidad de las personas que hoy proclaman la revolución á *ou trance* son harto insignificantes para que deba preocuparnos lo que piensan ó lo que quieren el emigrado voluntario y los inquietos elementos que acudilla. Pero la resonancia de los hechos que procura ejecutar cuando la ocasión se presenta, dan á ese partido ó agrupación una importancia que carecen sus medios de combate.

Las naciones extranjeras no se acostumbrarán á considerarnos como un país civilizado, mientras vean reproducirse periódicamente explosiones como las que venimos dando al mundo en espectáculo hace muchos años. El carlismo y la demagogia son dos plagas que han hecho en la honra de España terribles estragos, y es preciso no descuidarlos como en todo organismo se tiene en cuenta para combatirla oportunamente, toda habitual enfermedad.

En este caso, nosotros somos de opinión que ha sido una fortuna para la paz pública que el Sr. Ruiz Zorrilla haya optado por continuar en el retraimiento y la conspiración clandestina. Después del largo hábito contraído en los últimos dieciséis años, no cabía esperar que se condujese como un buen ciudadano en territorio español, acatando las leyes, aunque acariando y procurando hacer triunfar por medios legales sus ideales políticos. Su temperamento, sus costumbres, y la necesidad de exhibición le hubieran llevado fuera de la órbita en que viven los demás partidos políticos, aún los más apartados de la legalidad.

Por eso nos congratulamos de que haya vuelto á sus antiguas posiciones, en las que no cosecha laureos ni provecho para sí ni para su patria; pero donde mantiene una notoriedad, que le sería difícil al lado de hombres que le exceden inmensamente.

Suponemos que la amnistía se concederá aunque no ahora; que continuará existiendo dentro de la monarquía quien sostenga la bandera de la reforma constitucional, aunque no sea sino para dar pasto á la monomanía política; y damos por hecho que se plantea el sufragio universal. Así, y todo, los zorrillistas prometen guardar su actitud batalladora, que podríamos calificar de facciosa, para distinguirse en algo de los demás partidos políticos y merecer consideraciones que no están en proporción con el valor de su programa ni de sus hombres.

Pero en realidad, lo que todo esto demuestra, es que las instituciones dinásticas van arraigando de una manera azombrosa, y que sus enemigos están desconcertados. Los cambios de táctica que, tanto el carlismo como el zorrillismo, verifican diariamente; sus esperanzas y decaimientos sucesivos; la merma que en sus filas se viene verificando, todo evidencia que no está lejana la fecha en que España quedará definitivamente constituida y que habrán desaparecido esas sombras que manchan su creciente historia con el nombre de reacción y revolución.

Las grandes naciones del continente, sea cual fuere su forma de Gobierno, después de conquistadas sus libertades fundamentales, descansan tranquilamente en la forma de gobierno que les ha legado la historia. A la

reacción de Portugal, que vive en condiciones algo análogas á las nuestras, ninguna otra tiene sobre sí algún peligro permanente que amenace su paz interior. Las divergencias políticas se arreglan en todas ellas por los procedimientos legales, y la península española habría de ser perpetuamente la excepción de este noble concierto en el mundo civilizado?

No será; comprenderán al fin los republicanos de acción que ha pasado su tiempo y que no tienen espacio ni atmósfera en las nuevas condiciones sociales. Los partidos extremos irán muriendo por consunción, sea que vengan á fundirse con otros partidos existentes abdicando de su personalidad; sea que mantengan su estéril protesta, en medio de la indiferencia pública, hasta que el tiempo y la muerte hayan aniquilado sus filas, dejando solo un recuerdo, nada honroso para ellos, en la historia.

Este es el porvenir de los zorrillistas.

ECOS POLITICOS

Dice *El Liberal* con buen sentido:

«Al punto á que las cosas han llegado y cuando todos los partidos monárquicos se unen para pedir al gabinete que plantee la cuestión de confianza en los primeros días de Julio, los discursos no ofrecen interés, ni excitación ni resuelven nada. Lo que hace falta es llegar pronto al desenlace del problema.»

Efectivamente, los discursos no ofrecen interés, ni excitación ni resuelven nada. De esto debieran convencerse los que piensan ó esperan otra cosa.

Sobre la actitud de los altos dignatarios de marina respecto á los proyectos del Sr. Gamazo, dice *El Globo*:

«Pero crean que á los elementos jóvenes, inteligentes y sanos de la marina española les producirá dolorosa extrañeza el aprender que esos señores almirantes tienen por principal objeto de sus preocupaciones los asuntos del orden administrativo.»

Y aún del orden administrativo, que atañe á dichos almirantes.

Respetamos un cuerpo que tiene en tiempos antiguos, pero muy antiguos, grandes glorias que ostentar.

Sus representantes sin embargo, hacen lo posible para que no se le respete.

Dice *El Liberal*:

«Antes de la conciliación política públicamente celebrada por los gamacistas y por los ortodoxos del fusionismo, el debate político tenía verdadera importancia para los conservadores. Consideraban éstos seguro que volverían á ocupar el poder tan pronto como los presupuestos se aprobasen, y es natural que quisieran hacer público ante la representación del país la división del partido liberal; como es natural también que agradeciesen el auxilio que reformistas y marxistas le prestaran. Ahora es distinto. La certeza de su desventura les tiene anonadados. No hablan ya ni de las Cortes facciosas, ni de la regia prerrogativa sequestrada. Comprenden que no es esta la ocasión de sacar la caja de los truenos y han vuelto á guardarla.»

Todavía se oyen retumbar los últimos. Pero sus ecos hacen el efecto de un aparato teatral.

No intimidan á nadie...

Dice *El País*:

«No es un mal de todas las épocas, nó, el que hoy nos espanta.

Siempre ha habido defraudadores, concusionarios, conciencias indecadas, pero nada de eso ha tomado nunca en nuestra historia caracteres de universalidad semejantes á los que se observan desde el año 75.»

Cosa rara.

Pues la mayor parte de los elementos que figuran hoy en los partidos monárquicos, han venido de la revolución.

Hé aquí como, sin querer, un diario revolucionario dirige contra sí el mayor de los cargos. Pero no, lo que hoy pasa hubiere sucedido en mayor escala con la república.

El hambre aprieta en todas partes.

Olgase á *El País*:

«En efecto, ha terminado el período de propaganda y de organización de la gran concordia republicana. El primer año se consagró á esa labor, y en verdad que ha resultado favorable á los intereses de la causa, merced al concurso entusiasta de todos los republicanos. El segundo período, los tiempos de la acción han comenzado. La coalición tiene que dar sus frutos, que no se sepultaron en la tierra las simientes á costa de tanto afán, para que luego resulten estériles.»

Y por ahora no se ve otra cosa. Quieren segar cuando la semilla no ha nacido todavía.

Ni nacerá, porque está podrida.

Dice *El Imparcial* de ayer:

«Los comentarios hechos acerca del discurso del Sr. Romero Robledo convenían en que éste acentuado demasiado la nota á favor de los conservadores, lo cual hacía suponer que el mismo Sr. Romero Robledo no tiene gran confianza en el Ministerio intermedio que con tanto

La manera de favorecer á los conservadores el Sr. Romero Robledo, sería, no con discursos, sino volviendo á llenar el hueco que allí dejó, y que nadie ha llenado.

Lo demás son palabras, que se lleva el viento.

El Globo exhibe un artículo de las «Cartas zorrillistas», del cual ahí va un fragmento:

«Queremos, señor, que venga entre nosotros, porque sólo así renacerá en el partido la esperanza de ver el término al mal que nos agobia. Pero queremos que venga con la frente erguida, y sin que su noble protesta sufra la más ligera sombra de humillación ni mengua. Si en estas condiciones nuestro ansiado regreso llega á realizarse, habrá el partido duplicado sus fuerzas, de las cuales la mitad las constituye el jefe.»

Si en plazo breve no se realiza vuestra honrosa vuelta á la querida patria, ved lo que hacéis, señor. Mirad que el disimulo, la falta de valor, la hipocresía, el soborno, la duda y la miseria acaban con nosotros.»

Si esto hubiera escrito una pluma monárquica ¿qué hubieran dicho de él?

La frase «la mitad de las fuerzas las constituye el jefe», vale por un libro.

¿Qué será la otra mitad?

Congreso internacional Telegráfico

La conferencia telegráfica internacional que se reunió en París el 17 de Mayo último, terminó sus trabajos el 21 de actual.

Hé aquí el resumen de las principales reformas y modificaciones que se han acordado.

Una de las más importantes ha sido la reducción de tasas.

Alemania había propuesto, por medio de su representante Herr Stephan, la unificación de tasas, y presentó este proyecto de reforma:

«Entre países limítrofes la tasa se fijará uniformemente en 12 1/2 céntimos cada palabra.

Entre países no limítrofes en 20 céntimos.

Entre determinados países que tienen cargas especiales ó dimensiones de territorios muy extensos, como Rusia, Turquía de Europa y de Asia, la tasa será de 30 céntimos.

Cuando se trate de comunicaciones por cables submarinos, como la conservación de estos es muy dispendiosa, convendría agregar tasas especiales.

Esta proposición ha parecido muy interesante y ha sido muy alabada por los miembros de la conferencia; pero en atención á las grandes pérdidas que su adopción ocasionaría á los diversos Estados, se ha considerado que debía aplazarse para la próxima reunión, es decir, para el Congreso de Buda Pesth en 1895, á fin de que para entonces los gobiernos hayan tenido tiempo de estudiar.

Sin embargo, se han aprobado reducciones de tasas y se ha decidido, á reserva de la aprobación de los gobiernos, que rectificarán indudablemente las determinaciones de sus delegados, que los despachos para Alemania no paguen más que 15 céntimos por palabra en vez de 20; para Bélgica y Suiza 12 1/2 en vez de 15, y para Rusia 40 en vez de 50.

Al mismo tiempo que el Congreso reducía el premio de los telegramas ha creído que debía establecer un minimum de una peseta por despacho. Esto no obstante, el minimum no será aplicado en Alemania que no admite más que la tarifa de 15 céntimos por palabra.

Se ha autorizado otra reforma de suma importancia acerca de las palabras compuestas.

Sabido es para los que conocen las lenguas alemana é inglesa la facilidad con que en esos idiomas se componen palabras que por sí solas forman una frase entera, por ejemplo, en alemán *hochwollgeborener* significa «muy bien nacido.»

En adelante las palabras compuestas como subteniente, portamonedas, no se tasarán más que como una sola palabra, siempre que en el telegrama estén reunidas de este modo: subteniente, portamonedas.

Sin embargo, es preciso que la palabra así compuesta no exceda de 15 letras para los telegramas destinados á Europa, y de 10 para los destinados á las demás partes del mundo.

Se suprimen los telegramas privados y las cartas secretas, que podrán ser reemplazados por telegramas en cifras ó en lenguaje convenido.

En un telegrama se podrán añadir las letras M P, que significan «en propia mano», es decir, que con esta mención el despacho ó la carta certificada no se entregará al destinatario sino mediante recibo.

Sir John Pender, director de las Compañías orientales telegráficas propietarias de cables submarinos ha anunciado en la última sesión que esas Compañías han decidido una reducción de 50 por 100 en las tasas para Australia. Esa reducción no se explica únicamente á los telegramas privados, sino también á los telegramas oficiales y de prensa, que no pagan ya por sí mismas más que una fracción de la tasa normal.

Además se ha ocupado la conferencia de la telefonía.

Considerando que en las horas de Bolsa, especialmente, las peticiones de comunicación telefónica se multiplican y no permiten satisfacer á todo el mundo, los miembros del Congreso han decidido que la unidad adoptada tanto para la percepción de las tasas cuanto para la duración de las comunicaciones, sea la conversación de tres minutos en lugar de cinco.

Todas estas reformas y modificaciones, y otras muchas que, por no ser más que administrativas, no interesan al público, serán aplicables a partir del año próximo, y no entrarán en vigor hasta 1.º de Julio de 1891.

UNA CARTA

SUMARIO: Los sucesos se precipitan.—Las fiestas.—Política europea.—Revolución del Salvador.—Entusiasmos ministeriales.—Una medicina.—Los que se van, carácter español.

Señor director.

Muy señor mío: Se precipitan los sucesos, y unas sensaciones se encargan de palidecer el interés que despertaban los anteriores. Ya nadie se acuerda del crimen de la calle de la Justa, porque lo de Pepe el Huevero le ha quitado interés; a su vez el matute pierde la suya, con las noticias del cólera en Valencia; la epidemia deja de preocupar la opinión ante la conciliación con Gamazo, y ésta decrece en importancia, con la polémica entre El Imparcial y El Liberal; y como siempre, Madrid devora activamente sensaciones y noticias empujando a la actividad en crímenes, escándalos, miedos, motrullerías de la política y cuestiones personales, como si las energías de la vida no debieran ocuparse en primer término, de trabajo, de industria, de comercio, de adelanto y de vida moderna, aspiraciones que parecen relegadas al olvido, en un pueblo que se preocupa más de que Sagasta se rasque la barba en determinados momentos, que del invento de Perla.

Pasaron las fiestas más ó menos lucidas, en las que el Ayuntamiento dió pruebas de buena voluntad, aunque de desconocimiento de la vida moderna. De todo lo exhibido, lo que indudablemente ha sido más notable, ha sido el estado de brillantez y marcialidad con que se ha presentado el catorce tercio de la Guardia civil, que lo mismo en la procesión del Corpus, que en la manifestación del Comercio y en la cabalgata de la Florida, ha llamado la atención de los extranjeros que había en Madrid, que han prodigado todo género de alabanzas al cuerpo benemérito, no solo por la forma brillante con que se ha exhibido, sino por el tino y la discreción con que ha sido conducido. Satisfechos deben estar todos sus individuos y muy principalmente el coronel D. Simón Urrutia.

Las noticias de política europea ó por mejor decir de política universal, no son hoy muy abundantes.

La más saliente, es la revolución del Salvador.

El general Menéndez, presidente de la República, falleció repentinamente, y en el acto estalló lo que en América se llaman bochinchas, que nosotros llamamos pronunciamientos.

El Salvador pertenece al Centro de América, que lo constituyen las repúblicas de Guatemala, Nicaragua, Costa Rica, Honduras y el Salvador, que tan brillantemente se presentaron en la última Exposición de París, y que con tanto cariño y tanto ahínco, han trabajado por la Unión Hispano-Americana; el Salvador cuyo último presidente Menéndez había logrado no solo nivelar el presupuesto, si no que acabar con la Deuda, es en estos momentos presa de una revolución muy importante, que es posible que traspase los límites de la frontera, y que se haga sentir en otros puntos de la América Central.

No es exacto que el Papa esté gravemente indisputado; la isla de Heligoland es ya propiedad absoluta de los alemanes, con lo que Inglaterra ha experimentado positivas pérdidas; la cuestión de Zanzibar parece que se arregla; la alianza Franco-Rusa, como tantas veces he dicho á ustedes, ha pasado á la categoría de mite; en la República Argentina se agita el movimiento revolucionario, y aunque la crisis comienza á dominarse y el oro baja, la situación comercial es muy difícil. Aquí mientras tanto, continúan las gentes ocupándose exclusivamente de política y de matute, que viene á ser lo mismo, sin pensar en que se viene encima la cuestión de los Tratados de Comercio, que es lo que verdaderamente interesa al país.

Los que están al lado del Gobierno, solo piensan en dirigir plácemes á Sagasta por lo que llaman su habilidad; hay quien piensa en regalarle una corona, y alguno de los más entusiastas, está dispuesto á abrir una suscripción para comprársela, encargándola á la casa de D. Gualterio Kuhn encargado de construir coronas de representación oficial, y el mismo que en el duelo de Cassola y en el de Maissonave fabricó las más notables de cuantas se presentaron.

Menos mal si los entusiasmos políticos contribuyen al desarrollo de las industrias establecidas en España donde desgraciadamente, poco nos preocupamos de cuanto se relaciona con el trabajo y con la industria.

Principia en Madrid la desbandada de todos los veranos, y como siempre las familias mejor acomodadas van á dejar su dinero al extranjero, como si en España no hubiera aguas minerales y de toda especie.

Es para mi satisfactorio el poder consignar que en nuestro país tan desconocido de los mismos españoles hay aguas riquísimas, alguna de las cuales está llamada á eclipsar la fama de otras de antiguo celebradas.

En Pezueto de Calatrava, provincia de Ciudad Real está comenzando á explotarse un riquísimo manantial conocido ya ventajosamente en el mundo de la medicina bajo el nombre de la Inesperada; aunque sus propietarios siguiendo el proverbio de que el buen paño en el arca se vende, no fatigan á la prensa con anuncios pomposos y exagerados elogios.

Esta agua mineral purgante de una suavidad desconocida, porque carece en absoluto de sulfato potásico, que tiene una mineralización extraordinaria, y que es reconstituyente por el ácido carbónico que encierra, está produciendo una verdadera revolución entre los médicos de Madrid, en términos que con seguridad en un plazo muy breve será conocida de España y del extranjero, de donde se han hecho proposiciones para la adquisición del manantial.

Solo nos falta que de la misma manera que la fosforita, que es el mejor abono y que era nuestra, hoy es propiedad de una sociedad inglesa; que del mismo modo que los cobres de

Riotinto no pertenecen á españoles y que otras minas importantes son propiedad de sociedades extranjeras, solo nos falta, repito, que un manantial que, según dicen los inteligentes es extraordinario y único en el mundo, pase á ser propiedad de la industria extranjera, dando los españoles una prueba de cómo sabemos apreciar nuestras riquezas naturales.

Hasta ahora solo han salido de Madrid los que no se ocupan de política, porque los que en esto tratan, esperan todavía algo de los acontecimientos, y hay quien cree que á pesar de la conciliación, Sagasta no pasará el verano.

Con la intranquilidad política que atravesamos, amenazados del cólera, con una gran paralización en los negocios, con la cuestión económica que se nos viene encima, la generalidad de las gentes, solo piensan en verbenas, en divertirse y en viajar.

Es el carácter español y principalmente el madrileño de lo más notable que hay en Europa, cuando viene el palo se siente y se chilla, pero en cuanto solo queda el cardenal, no piensan en que pueden recibirse otros y así se vive con tranquilidad, aunque mal. Cayó al suelo desde la Giraldá un individuo, y al llegar á la cornisa de la iglesia, dijo para sus adentros: «Hasta ahora todo va bien.»

De usted afectísimo seguro servidor,

GACI FERNÁNDEZ.

Madrid 27 Junio 1890.

LA SALUD PÚBLICA

En Valencia es tan buena, que anteaer solo fallecieron un adulto y dos párvulos.

Las noticias recibidas de los distritos de Albalá, Játiva, Gandía y Alberique, son bastante satisfactorias. En el primero no ocurre novedad, así como en el de Alberique.

En Gandía no se desarrolla la enfermedad, y en Játiva está reducida á Fenollet y Barcheta.

Se ha dispuesto que el laboratorio municipal de Valencia practique diariamente observaciones orométricas y análisis de las variantes que sufran el aire y las aguas potables de los pozos, obteniendo la altura de las subterráneas, con objeto de adquirir datos sobre aquello que pueda influir en la salud de aquella capital.

(Telegramas oficiales.)

Valencia 26 (3,30 t).—El delegado médico del Pueblo Nuevo de Fenollet, me dice á las once de la mañana lo siguiente:

«Cumpliendo las órdenes de V. E., en los pueblos de Fenollet y Barcheta, en atención á los muchos forasteros que pernoctan en el último, es de imprescindible necesidad remitir para establecer un lazareto, tiendas de campaña, para el caso de que se presente la enfermedad reinante.»

En Barcheta existen 23 enfermos convalecientes de catarros gástricos.

Convendría establecer un médico en Barcheta.

En Pueblo Nuevo han ocurrido dos invasiones y una defunción.»

Valencia 26 (3,30 t).—El inspector médico de la provincia me dice lo siguiente:

«Regreso de Benicarlut, Luchente y Cuatretonda, en los que no ocurre novedad.»

En Puebla de Rugat, una defunción y ninguna invasión.»

Valencia 26 (10,40 n).—De Gandía me dicen:

«Desde mi último telegrama no ha ocurrido ninguna invasión y una defunción de un niño invadido anteriormente.»

Hé aquí los datos que publica la Gaceta de ayer:

Alcántara, día 25, una invasión y ninguna defunción.

Beniganim, día 24, una invasión y ninguna defunción.

Cuatretóna, día 26, sin novedad.

Enova, día 25, una invasión y ninguna defunción.

Idem, día 26, sin novedad.

Gandía, día 25, una invasión presentada después de cerrado el parte de este día.

Idem, día 25, ninguna invasión y dos defunciones.

Luchente, día 26, sin novedad.

Lugar Nuevo de Fenollet, día 26, dos invasiones y una defunción.

Lugar nuevo de San Jerónimo, sin fecha. una invasión seguida de muerte, procedente de Puebla de Rugat.

Maunel, rectificando los datos publicados, señala hasta el día 25 tres fallecimientos calificados de gastroenteritis coleriformes.

Montichivo, rectificando datos anteriores, señala hasta el día 25, 29 invasiones y 13 defunciones.

Puebla de Rugat, día 26, ninguna invasión y una defunción.

Valencia 27 (3,10 t).—En Beniganim no hay novedad. Se han desinfectado 400 casas, adoptándose igual medida en el resto de la población.

En Gandía ha habido una invasión, tres enfermos en la población y dos en el hospital.

En el lazareto sucio existen 11 familias, y en el lazareto de observación 25.

ECOS DEL EXTRANJERO

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA

PARIS 26.—Telegrafían de Tolón que las experiencias hechas en las aguas de aquel puerto sobre los efectos de la melisita han sido sorprendentes.

Seis cañonazos á 500 metros disparados sobre el barco azorizado Provenza atravesaron los blindajes.

Uno de los proyectiles entró por babor y salió por estribor.

VIENA 26.—Los telegramas oficiales de Servia desmienten categóricamente que exista allí epidemia alguna en las personas ni en los ganados.

BERLIN 26.—La aprobación por el Parlamento alemán del proyecto de ley concerniente al

efectivo del ejército en tiempo de paz, ha producido muy buen efecto, pues gracias á ella se conjura la crisis política.

El gobierno está firmemente resuelto á continuar los procedimientos proteccionistas y por lo tanto no se hará rebaja alguna en los aranceles de aduanas, respecto de los artículos que tienen similitud en la producción nacional y en particular los productos agrícolas.

PARIS 27.—A pesar de lo que dicen algunos periódicos franceses respecto del descubrimiento de la dirección á los globos hecho por el Sr. Renard el problema no está resuelto todavía. Se espera en breve una experiencia importante que se verificará en los alrededores de Mendon sin anunciarse previamente al público y por la cual se podrá formar juicio acerca de la importancia del nuevo motor y de las reformas introducidas en el globo por el aeronauta militar Sr. Renard. Parece que lo más curioso del motor eléctrico, son los nuevos acumuladores que pesando poco y ocupando reducido volumen pueden almacenar mucha electricidad y producir por lo tanto considerable fuerza.

PARIS 27.—Bolsa: fondos franceses 3 por 100 91,75; 4 1,2 por 100 106,31. Fondos españoles 4 por 100 exterior 76,80. Obligaciones: Cuba 518,00. Consolidados ingleses, 96 11,16. Última hora, 4 por 100 exterior español 76 13,32.

LONDRES 27.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 76,81.

PARIS 27.—Se halla desprovisto de todo fundamento el rumor acogido por el periódico Figaro respecto á proposiciones de Inglaterra para llegar á un arreglo con Portugal sobre la base de la sesión del territorio de Delegoa.

PARIS 27.—Han sido formalmente desmentidas todas las noticias sobre presentación de casos de cólera en Mars Ha, Lyon y otros puntos. La salud pública es perfecta en todo el territorio.

PARIS 27.—El ministro de la Guerra monsieur de Freycinet, ha recibido á los diputados por París que han ido á pedirle la supresión de la parte del recinto fortificado entre Anteuil y Saint Denis. El ministro se ha mostrado favorable á la petición, prometiendo someter este asunto al Comité de defensa y al Consejo Supremo de la Guerra.

BERLIN 27.—El periódico National Zeitung anuncia la dimisión del ministro de la Guerra.

LONDRES 27.—Via Bilbao.—El tribunal criminal central ha dictado sentencia en la causa de falsificación de títulos del 4 por 100 exterior español, condenando á Varoni á diez y ocho meses de prisión y á Neri y Boyute á cinco años de trabajos forzados cada uno.

NEW YORK 27.—Conócense detalles de la revolución ocurrida en la capital de la república del Salvador.

Durante el baile dado en palacio para festejar el quinto aniversario de la presidencia del Sr. Menéndez, el general Marcial penetrando en la sala, anunció el nombre del general Ezeta que llegaba de Santuana con 600 hombres, que la revolución había estallado y pidiendo simultáneamente la deposición del presidente Menéndez. Este, que por hallarse indisputado estaba en el piso superior, hizo llamar á Marcial, siguiéndose un grave altercado entre éste y el general Martínez, comandante de la plaza. Martínez dió muerte á Marcial de un pistoletazo y las tropas del general Ezeta se apoderaron entonces del matador y ocuparon la ciudad.

El presidente Menéndez murió víctima de sus dolencias agravadas por la emoción de estos sucesos.

Formóse entonces un gobierno, con el general Ezeta á su cabeza; pero enseguida quedó disuelto. Hoy dirige la administración el señor Guirola.

ROMA 27.—Los obreros de Solfalara y Tavera han accedido á volver á su trabajo desde hoy, mediante la promesa que sus patronos les han hecho de aumentarles el jornal.

LONDRES 27.—El periódico Daily Chronicle cree que los gladstonianos combatirán la cesión de la isla de Heligoland.

PARIS 27.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior, español, 76,21-76,28, 3 por 100 francés, 91,80.

LONDRES 27.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 76,09.

ROMA 27.—En vista de las noticias dadas por el Herald, de Nueva York y por los rumores que han circulado respecto de la aparición de casos de enfermedad sospechosa en Nápoles, Venecia y Messina, la dirección general de Sanidad del ministerio del Interior publica un aviso diciendo que estos rumores carecían de fundamento.

Añade que el estado sanitario tanto en dichas ciudades como en el resto de Italia es excelente.

PARIS 27.—Según un despacho de Londres que publica El Figaro de hoy, el gobierno británico está dispuesto á ceder á Francia la Dominica (una de las pequeñas antillas inglesas; 29 000 habitantes) en cambio de la renuncia por parte de la República francesa de sus derechos sobre las pesquerías de Terranova causa de continuos litigios.

NEW YORK 27.—El consúl de Guatemala de esta ciudad ha recibido un despacho de su gobierno anunciando que la revolución ocurrida en la República de El Salvador no produjo efecto alguno en Guatemala donde sigue reinando completa tranquilidad.

LONDRES 27.—Ayer estallaron gravísimos desórdenes en Bury'Siramuns, viniendo á las manos el pueblo y la tropa y resultando varios heridos entre los opuestos bandos.

Para restablecer la paz pública fué necesario el envío de fuertes destacamentos de tropas.

PARIS 27.—La comisión general de presupuestos de la Cámara en su reunión de esta tarde tomará un acuerdo definitivo acerca de las contribuciones directas y del empréstito de 700 millones de francos en títulos del 3 por 100 perpétuo.

PARIS 27.—La prensa llama la atención á una de la estadística recientemente publicada sobre la disminución creciente de los matrimonios y de los nacimientos en Francia. En los grandes centros de población y particularmente en París, esta disminución adquiere de día en día mayores proporciones.

PARIS 27.—El asunto relativo á la denuncia de renovación de los tratados de comercio es objeto de animadas controversias aquí.

La opinión general parece inclinarse al dictamen del Consejo superior de comercio, el cual se opone á la renovación de tratados de

carga, duración con tarifas anejas pidiendo el establecimiento de aranceles temporales para las naciones que concedan ventajas á los productos franceses.

Un periódico oficioso, hablando sobre el particular, se expresa así:

«Si nosotros no procuramos más que defender nuestros intereses, los extranjeros harán el propio respecto de los suyos y opondrán sus aranceles á los nuestros.»

LONDRES 27.—The Daily News, dice hoy que la Sublime Puerta no oculta el temor de que la última nota de Bulgaria sea sugerida por alguna gran potencia deseosa de resucitar el asunto de Oriente.

Según The Daily Chronicle, el príncipe Fernando de Bulgaria ha ido á Hungría con el objeto de conferenciar con altos personajes políticos.

BERLIN 27.—El Parlamento alemán suspenderá sus sesiones el 2 del próximo Julio hasta el 18 de Noviembre.—Fabra.

ECOS PARLAMENTARIOS

SENADO

SESIÓN DE AYER

Después de una breve sesión secreta para ocuparse de asuntos de régimen interior, se abre la sesión pública protestando en primer término el señor marqués de Lornecos de las apreciaciones hechas por el Sr. Mellado en lo referente á la existencia del matute en Madrid.

Declara que cuando el fué alcalde de Madrid no se conocía en el Ayuntamiento á D. José el de los huevos (Risas) ni existían empresas matoreras.

El Sr. Medina Vitorés pide al Gobierno que se adopten medidas con las procedencias de aquellos puntos de Europa donde existe el cólera, aun cuando no esté declarado oficialmente.

El señor ministro de Hacienda contesta que hasta el día de anteaer no se tenían noticias oficiales, y que el señor ministro de la Gobernación procederá en este asunto con arreglo á los intereses del país.

El Sr. Alcalá Zamora se asocia al ruego del Sr. Medina Vitorés, y muestra su disgusto porque se tengan con otros países consideraciones que ellos no guardan con España.

El señor ministro de Hacienda declara que aun cuando en el último Consejo de ministros se habló del cólera, no fué en el sentido que han dicho los periódicos, y que el Gobierno se preocupa como debe de la salud pública.

El Sr. Fuenmayor pregunta si es cierto que existe la viruela en Valdema y si en el Pueblo Nuevo de Baztán se han dado casos de fiebres patiditas.

El señor ministro de Hacienda contesta que no tiene conocimiento de estos hechos.

ORDEN DEL DÍA

Se aprueban definitivamente los proyectos organizando el Consejo de Instrucción pública y el de erección de una estatua al general Espartero.

Del mismo modo se aprueba el dictamen sobre recompensas á la Armada y otros de carretteras.

Presupuesto de ingresos.

(Ocupa su asiento el señor presidente del Consejo.)

El Sr. Romero Girón consume el primer turno, pronunciando un extenso y notable discurso en el cual ha hecho un estudio del estado político y social de la propiedad territorial en España, deduciendo que dicha propiedad está considerablemente gravada con relación á los demás tributos.

Ha hecho un examen de distintas partidas de los presupuestos, principalmente los de Guerra y Marina, encontrando que muchas de aquéllas son susceptibles de grandes rebajas.

Ha llamado la atención también sobre el rápido y monstruoso crecimiento de las clases pasivas que invierten más de un 25 por 100 del presupuesto de gastos.

Ha reconocido en el Gobierno sus buenos propósitos en favor de las economías, como lo demuestra el haber sido derrotado en la supresión de las audiencias, en las escudencias y en las gratificaciones, culpando solamente al personalismo el no haberse realizado aquellas economías.

Después de un breve descanso, concluyó su elocuente discurso el Sr. Romero Girón, el cual ha pedido, en síntesis, la mayor suma de economías en el personal de todos los servicios.

El señor ministro de Marina, habiéndose cargo de algunas indicaciones del Sr. Romero Girón, manifestó que ya se habían hecho algunas economías en el presupuesto de Marina, y que seguirán haciéndose en la medida que sea posible.

El Sr. Hepps (de la comisión) contesta á el discurso del Sr. Romero Girón.

CONGRESO

SESIÓN DE AYER

ORDEN DEL DÍA

Ferrocarriles secundarios

Se pone á discusión la enmienda del señor Fabra al artículo 2.º

El Sr. La Serna (de la comisión), la combate. Queda desechada la enmienda, sin discusión.

El Sr. Ochando apoya otra al mismo artículo.

El señor ministro de Fomento ofrece tener en cuenta las observaciones del Sr. Ochando cuando se redacte el reglamento para la ampliación de la ley.

El señor Ochando retira su enmienda.

Apruébase el artículo 2.º

El Sr. Gómez de la Serna, en nombre de la comisión, admite una enmienda del Sr. Los Arcos al art. 3.º

Se toma en consideración, y sin discusión se admite otra del Sr. Rodríguez San Pedro, y se aprueba el art. 3.º

El Sr. Rodríguez San Pedro apoya una enmienda al art. 4.º, que es desechada después de combatirla el Sr. La Guardia á nombre de la comisión.

Queda aprobado el art. 4.º

Al 5.º apoya una enmienda el Sr. Barroso, contestándole por la comisión el Sr. Alvarez Capra.

Queda desechada la enmienda y aprobado el artículo 5.º Se suspende este debate. Apruébanse varios dictámenes relativos a obras públicas y el referente a la división territorial electoral de Cuba y Puerto Rico, para diputados a Cortes.

Debate pútsico

El señor ministro de la Gobernación contesta al Sr. Romero Robledo. Permisid, señores diputados—dice—que desde este banco de moribundos, como le ha llamado el Sr. Romero Robledo, salga una vez a protestar de sus afirmaciones con toda la energía que de la razón.

El Sr. Romero Robledo inició ayer un debate sobre la política general del gobierno, sosteniendo que la continuación de este gobierno era imposible, que estas Cortes habían concluido su misión, que había que plantear la cuestión de confianza, que no podía atajar este gobierno la inmundicia administrativa, que en su entender, no había más solución que la formación de un gabinete intermedio, y de no ser así, la vuelta de los conservadores.

El Sr. Romero Robledo nos habló ayer de un vaticinio hecho por una gitana a un diputado ministerial, y yo, siguiendo el ejemplo, que me ha dado, completaré la historia.

Hablé también con el señor diputado a que su señoría se refirió, y le pregunté cuánto tiempo creía él antes de preguntar a la gitana que seguiría en el poder al partido liberal, a lo cual me contestó que unos diez años.

De modo que el oráculo de la gitana, si se toma relativamente como es natural, no es tan favorable al Sr. Romero Robledo como él suponía.

—¿Y no le dijo a usted quién sería el sucesor del gobierno liberal?—añadió.

—Me dijo que uno que traería unas cadenas muy pesadas—replicó. (Risas.)

De modo que como su señoría es liberal, lo del oráculo no se viene con sus deseos, y como los tiempos que corren no son propios de cadenas, tampoco es de presumir que la gitana haya de acertar en su predicción.

Entrando ya en la materia debatida, recuerdo al Sr. Romero Robledo que en 1870 se aprobó la ley de sufragio en Abril y aquellas Cortes siguieron legislando once meses más, porque se necesitaba ese tiempo para plantearse la reforma.

Censura al Sr. Romero Robledo porque, en su afán de combatir al gobierno, ha tratado de ridicularizar la misa de campaña y los festejos últimos, ligándole con el propósito de que su majestad la Reina venga a cerrar estas Cortes. Hace la historia de la crisis última, diciendo que no es este un gobierno de transición.

¿Qué motivo hay ahora para plantearla de nuevo? Ninguno. Únicamente que el Sr. Romero Robledo se empeña en que el último ministerio formado ha sido de transición, y esto, señores diputados, no es razón. Porque por muy respetable que sea una opinión, no puede sobreponerse a la realidad.

Es más, el planteamiento de la cuestión de confianza inoportunamente, no sería correcto ni respetuoso.

¿Qué conflicto, qué fracaso ha tenido este gobierno que justifique tal acto?

Ocupándose de los desprendimientos que el Sr. Romero Robledo ha señalado como ocurridos en el partido liberal, dice el orador que el general Martínez Campos no puede considerarse como desprendido del partido, porque en realidad, jamás ha figurado en él, prestándole únicamente su benevolencia, y aún hoy, que no le hace, no se ha declarado conservador.

Trata el Sr. Capdepón con la más alta consideración a este ilustre general.

Respecto al Sr. Alonso Martínez, no puede darse nada más donoso que la afirmación de S. S. colocándole en una actitud neutra.

El Sr. Martos no está en el partido liberal, porque él no quiere, no porque éste no estime sus merecimientos, ni desee su valiosa cooperación; pero al marcharse del partido liberal no se llevó su significación democrática, que ésta tiene idónea representación en la mayoría.

¿Pero es que esta causa le parece suficiente al Sr. Romero Robledo para estimar que el partido liberal ha sufrido una merma importante y que por esto no puede seguir en el Gobierno?

El Sr. Gamazo jamás se ha separado del partido liberal. Podrá haber mantenido un criterio económico distinto, pero no ha intervenido en una discusión que no haya declarado su conformidad política con el Gobierno, y últimamente hemos tenido la fortuna de encontrar, con harta pesar de S. S., la fórmula que ha borrado toda diferencia económica, conciliando las aspiraciones de todos. (El señor Romero Robledo que se dirigía a la puerta de salida, al oír estas palabras retrocede y ocupa de nuevo su asiento.)

Continuando el orador en el examen de las actitudes de los prohombres del partido liberal, supuestas por el Sr. Romero Robledo, conigna que aunque el ilustre general López Domínguez no pertenecía a aquél cuando su bió al poder, hacia tiempo que le demostraba claramente su benevolencia, hasta el punto que realizadas todas las aspiraciones patrióticas del general por el Gobierno liberal, hacia poco que había declarado que estaba completamente al lado del Gobierno liberal que manuviera las reformas democráticas ya realizadas.

Vamos a la tercera parte del discurso del Sr. Romero Robledo.

Decir como dijo S. S. que estas Cortes no han hecho nada importante, es la mayor de las injusticias y la más grande de las inexactitudes.

Estas Cortes han hecho el Código civil, obra importantísima y de una gran trascendencia; el Jurado, la reforma de lo contencioso, las reformas militares, y por último, el sufragio universal, ley que por sí sola da gloria a unas Cortes.

Pero el Sr. Romero Robledo cree que el partido liberal no puede hacer las elecciones por sufragio universal, y se funda para ello en que los gobiernos influyen en las elecciones.

Partiendo de este supuesto, el Sr. Romero Robledo, liberal y reformista, y por lo tanto partidario del sufragio universal, no quiere que el partido liberal haga las elecciones, porque desvirtuaría el principio, y en cambio pide el poder para otro partido, el conservador, que es enemigo del sufragio universal.

El Sr. Pidal: No tanto como S. S. El señor ministro de la Gobernación: Me alegro que el Sr. Pidal se haya convertido, porque eso prueba la virtualidad de las ideas liberales.

Se ocupa del Gabinete intermedio, y dice que ese gobierno tendría que formarse de amigos del Sr. Romero Robledo, del Sr. Martos, del difunto general Cassola y de los conservadores.

No, Sr. Romero Robledo, esta partido y este Gobierno podrá no presidir las futuras elecciones; pero con un partido y con un Gobierno que ha realizado todo su programa y que ha cumplido todos sus compromisos, y que al fin de jornada tan gloriosa se le pretende negar un derecho que nadie puede desconocer, se comete con él la mayor de las injusticias.

Pasa a ocuparse de la última parte del discurso del Sr. Romero Robledo respecto a la moralidad, diciendo que solo ha encontrado en las cuestiones y en los fraudes que persigue el Ayuntamiento de Madrid motivos de censuras para el Gobierno en este sentido.

Explica los actos del Sr. Abascal como alcalde, y dice que en cuanto a las incorrecciones descubiertas en el Ayuntamiento que aquél presidía, el Gobierno ha hecho cuanto podía hacer, que era llevar a los tribunales a los concejales que se creía comprometidos.

Respecto del Ayuntamiento actual nada puede decirse que no sea en su abono, puesto que se ha evidenciado en el debate pasado que se iba a perseguir y castigar la inmundicia que ha subsistido siempre y con todas las situaciones. Se levanta la sesión a las siete menos diez.

ECOS DE TODAS PARTES

A la una y media de la madrugada de ayer se encontraron bebiendo unas copas en una taberna cerca de las Vistillas, dos hombres, llamado el primero Pedro Conrado, y el segundo conocido por el Dientes entre sus amigos, según nos participaron en el sitio del suceso.

Entre ambos jóvenes parece que existían odios, no siendo aquella la primera ocasión en que se habían cruzado varias palabras duras y amenazas de muerte, que al fin habían de cumplirse.

Esta madrugada parece que al entrar Conrado en la taberna, ya estaba allí su enemigo, quien dijo tan pronto como le vió llegar.

—Me parece que esta noche tendremos baile. El primero no contestó, y fué a sentarse junto a una mesa, pidiendo vino, que le sirvió el tabernero en una jarra, retirándose luego detrás del mostrador; desde donde llamó al Dientes, procurando tranquilizarle.

Largo rato permanecieron los dos enemigos sin dirigirse la palabra, y únicamente el Dientes decía a voz en grito que solo Pascuala sería para él y que estaba dispuesto a matar a quien pretendiera quitarle la novia.

Conrado permanecía callado, hasta que se le acercó su enemigo, y poniéndole la mano sobre el hombro, le dijo:

—Ya has oído, mocito. Eso lo he dicho para que tú lo entiendas. A ver si terminamos de una vez, hombre.

El aludido no contestó y dirigiéndose a la calle, después de haber pagado el gasto, salió sin preocuparse de lo que haría el Dientes; pero éste, que estaba dispuesto para armar bronca, salió también en seguimiento de su contrario.

Algunos concurrentes a la taberna y el dueño del establecimiento corrieron tras ellos.

Los enemigos se encontraron en la cuesta de las Vistillas, y el Dientes, sin que mediara provocación alguna dió una bofetada a Conrado, el cual se detuvo unos momentos diciendo:

—Te has propuesto que tengamos un disgusto serio.

—Me has propuesto que terminemos de una vez para siempre. La Pascuala no te quiero y es inútil que la sigas.

—Eso lo dirás tú.

—Me lo ha dicho ella y tienes que convenirte.

Pedro, que había sufrido impasible el bofetón, no debió aguantar la noticia de que era despreciado por la mujer a quien amaba, pues dando un salto y librándose de los que pretendían detenerle, fué a caer cerca de su rival. Después metió el brazo y el Dientes, sin decir una palabra estendió los suyos, cayendo al suelo.

Los que habían presenciado el hecho corrieron en auxilio del que consideraban herido, mientras que el agresor escapaba precipitadamente, dejando caer una navaja llena de san gre.

Observando los que allí estaban, la inmovilidad del herido, avisaron a la Casa de Socorro del distrito de la Latina, cuyo médico de guardia se personó en el sitio del suceso, observando que el Dientes había fallecido. Conducido a dicha Casa de Socorro, pudo apreciarse que tenía el corazón partido por el arma de su contrario.

El juez de guardia se personó en el sitio del suceso, principiando a tomar diferentes declaraciones, y ordenando la detención del tabernero y de dos parroquianos.

A la hora de cerrar nuestra edición, no han podido averiguarse los nombres del muerto, ya que entre sus amigos se le conocía solo por el apíteto con que lo hemos designado.

El agresor no ha sido detenido.

Con motivo de ciertas frases cruzadas en la sesión celebrada ayer tarde por el Ayuntamiento, hay pendiente una cuestión personal entre los Sres. Suárez de Figueroa y Fernández Soler, los cuales han nombrado representantes a los Sres. Figueroa (D. Alvaro) y Betegón, el primero, y Mendez Vigo y Arredondo, el segundo.

Con motivo de la varación de las horas y aumento de los trenes sud-expreso, de que ya dimos cuenta a nuestros lectores, la administración del Correo Central advierte al público que las horas para certificar, tanto con destino a Burdeos y París como para Lisboa, serán de nueve a diez de la noche.

Esta alteración dará principio en el día de hoy para los envíos con destino a los puntos citados de Francia, y desde el día 2 de Julio próximo para los de Lisboa.

Asimismo nos ruega el Ayuntamiento de Madrid

las cartas ordinarias que hayan de ser cursadas por los expresados trenes deberán estar depositadas en el buzón de extranjerío de la calle de Carretas a las seis y treinta de la mañana para Francia, y a las diez de la noche para Portugal.

S. M. la Reina Regente, recordando que anteayer era aniversario de la muerte de la malograda reina Mercedes, envió una magnífica corona de flores naturales a El Escorial y un cariñoso telegrama a la duquesa de Montpensier.

Por proponerse, según se ha dicho, pedir la votación definitiva para los presupuestos, con la esperanza de que no haya número, combata ayer El Globo resultante al general Daban. Hé aquí sus palabras:

«Género de obstruccionismo nuevo—dice—tratándose de materia que a todos interesa por igual, como es la aprobación definitiva de los presupuestos en tiempo hábil para que puedan regir con regularidad, y que será debido a esta oposición de la minoría que ahora se usa.

El gobierno, si es que ya no lo ha hecho como indica un colega, se verá obligado a llamar a sus amigos del Senado, ausentes, para que voten el presupuesto, hecho lo cual, podrán volverse a donde estuvieran, agradeciendo, por supuesto, el favor al general Daban, y admirando sus dotes estratégico-políticas.»

Por Gracia y Justicia han sido nombrados:

Escribanos de actuaciones: De Carmona a D. Antonio Aguayo y Moreno; del de Villar del Arzobispo a D. Francisco Corvera Navarro; del de San Martín de Valdeiglesias a D. Nicolás Carrillo y Gallego; del distrito de la Audiencia de Valladolid a D. León González Cuenda; del de Salamanca a D. Hipólito González Rey; del de Carballino a D. Jesús Alfeirán Iaboda; del de Herrera del Duque a D. Antonio Rivas y Cano; del de Puerto de Santa María a D. Carlos Crehust y Bansa y a D. Antonio Aragonés; del de Mahón a D. Juan Tremol Jander.

Médico forense: De Alfaro a D. Ricardo Marín y Sancho. Sustitutos: Del juzgado de Tuy a D. Benito Alosa Gil; del de Vivero a D. Antonio Castañeras y Leal.

Y médico auxiliar de la administración de justicia y de la penitenciaría del juzgado de Pozo Blanco a D. Ricardo Guijo Garmendia.

Además del marqués de Povar y del hijo mayor del señor duque de Vivona, han sido agraciados con la llave de gentiles hombres el hijo mayor del conde del Asalto, el de los marqueses de Narros y el del duque de Medina Sidonia, señor marqués de Moínas.

En la casa donde murió el señor marqués de Urquijo, Montera, 26, se ha colocado una lápida de mármol con el busto del caritativo ex alcalde de Madrid.

En la lápida se lee esta inscripción: «A su ilustre bienhechor D. Estanislao Urquijo y Landaluce, primer marqués de Urquijo, la Asociación de Escritores y Artistas españoles.—1890.»

La Dirección general del Tesoro público ha acordado que el día 1.º de Julio próximo se abra el pago de la mensualidad corriente a las clases activas, pasivas y clero que perciben sus haberes y asignaciones en esta corte, en las provincias del Reino y en la Pagaduría de la Junta de Clases pasivas.

Hoy, a las nueve de la noche, se verificará una velada en el Casino federal de la Carrera de San Jerónimo, núm. 10. Hará el resumen de las discusiones de la sección política don Francisco Pi y Margall.

En un coche de tercera del tren que se dirigía desde Utiel a Valencia trabaron disputa dos viajeros y uno de ellos asestó al otro una terrible puñalada, a consecuencia de la cual falleció a los pocos momentos.

Nos escribe nuestro corresponsal en la Granja que se hace muy sensible la demanda de casas en aquella localidad, donde esperan que S. M. la Reina y S. A. la infanta doña Isabel pasen una buena temporada en aquel delicioso real sitio.

El Ayuntamiento está llevando a cabo mejoras en las calles y prepara varios festejos populares.

En el teatro actuará unacompañía de zarzuela y en el salón de conciertos un notable sexteto.

A las dos de la tarde del domingo llegó a marcar en Barcelona el termómetro centígrado, al sol, 45º centígrados.

En la carretera de Málaga a Vélez ocurrió una sensible desgracia en la madrugada del domingo.

Un carro de Terrox cargado de tablones y sacos de arroz, al llegar junto al puente del río de Vélez, volcó al pasar por un terraplén de unos tres metros de altura, dejando muerto en el acto al conductor del carro y a un carabinero de Torre del Mar, que se dice había venido a Málaga a recoger los galones de sargento.

El hijo del carrero y otros pasajeros sólo sufrieron ligeras contusiones.

Los periódicos de Bilbao censuran que tan pronto hayan abandonado aquella capital las fuerzas del ejército, por lo desamparados que quedan los intereses de la zona minera.

Dicen de Zaragoza que ascenderá a más de 80.000 duros la liquidación de las obras realizadas en el mes actual, en la línea del ferrocarril de Canfranc.

ELEONORA DUSE

Siluetta.

Hay en los ojos de Eleonora Duse las melancólicas claridades de la luna rielando sobre la nevada cumbre de solitaria, altiva montaña y las reverberaciones abrasadas del sol en la hora meridiana; es su rostro—ora surcado por la contracción del gesto trágico, ora animado por

la sonrisa maliciosa ó púdica de la joven candorosa—espejo donde se reflejan por maravillosa manera, los sentimientos de un alma de privilegiado temple; su delicado cuerpo no marca en las artísticas posturas que adopta, las curvas soberanas del eterno modelo clásico, si no la traza difumada y vagorosa del ideal soñado por una imaginación amante de lo sutil y aéreo; en el andar, su paso tardo, casi cansado, parece como indicar que la materia soporta con dificultad el colosal peso del espíritu que en ella y a ella alienta; y el todo, lo físico y lo psíquico, parecen formados en moldes que el Creador rompiera una vez terminada la concepción de Eleonora.

Julio Simón ha dicho «le meilleur moyen de se juger c'est de se comparer.» Si es verdadera la frase del ilustre pensador, es indudable que los primeros y principales admiradores de la egregia actriz, deben ser las damas asiduas concurrentes al teatro de la Comedia.

Los hombres podrán seguramente vislumbrar, gozando con ello, toda la hermosa verdad, todo el artístico realismo de que hace gala Eleonora en sus creaciones; pero las mujeres, séres alosados por y para el sentimiento, deben sentirse conmovidas en las fibras más íntimas de su alma en presencia de los derroches de pasión, talento y gracia genuinamente femeniles de la Duse. Y lo mismo a la audaz aventurera rodeada de esplendores presentís y amenazada para lo porvenir de tristuras y miserias, que a la casta esposa severa guardadora del honor; lo mismo a las mujeres que en sus pasiones semejan encendidos volcanes, que a las excepcionales, y de corazón helado; igual a la virgen que a la impura, a la noble que a la plebeya, a todas en suma, ha herido seguramente en lo hondo la italiana actriz porque todas tienen en ella representación acabada, encarnación suprema.

La Duse es un Proteo que se manifiesta bajo cien formas desemejantes y admirables.

Mas no se vaya a imaginar que es en ella operación mecánica, producto de trabajosos estudio el adoptar manifestaciones tan distintas y diversas. No. En todos los personajes de cuya representación se encarga, palpita la misma inspiración, el mismo privilegiado genio (esta es la palabra.)

No es Eleonora a la manera del novelista, a lo Gaidós ó a lo Daudet que dan vida a sus creaciones, sin que por parte alguna aparezca la personalidad propia del autor que se imita—y es bastante—que cada una de aquellas piense y obre conforme a los caracteres de que su prodigioso talento plugo dotarlas, la Duse lleva a sus creaciones y en ellas imprime el sello de su subjetividad, razón por la que las dos tan distintas personalidades como son en seducida Dionisia y la infame Cleopatra, se manifieste, aunque con forma desiguales, una misma poderosísima esencia espiritual.

Este es para mí—con tener tantos otros—el mérito más exímio de Eleonora: el de verificarse hasta lo inverosímil y poner no obstante de relieve la unidad absoluta y maravillosa de la propia inspiración que hace que en cada obra en que toma parte se diga: esta es Odette, esta Tadora, esta Fernanda, esta Margarita Gauthier, esta Mirandolina, y estas al mismo tiempo que Mirandolina, Margarita, Fernanda, Tadora y Odette son Eleonora Duse.

Si, es un Proteo: cuando se llega al dominio absoluto del arte escénico que la actriz cuya silueta trazo con mano desmañada, ha alcanzado, no es aquella una comedianta fingidera de los papeles que representa, sino que se convierte en cosa más, mucho más superior; la ficción teatral se trueca en bellísima realidad, provocadora de los más nobles entusiasmos, y hay entonces en el trabajo de la actriz algo tan personal, tan propio y tan artístico como la misma obra que ella ejecuta, y que se diferencian, en que aquél nace y muere en un instante y esta vive perdurablemente.

El maestro de los críticos españoles—Valera—soliviantado por las pretensiones de algunos actores de primera fila, encarándose con estos, en una de sus hermosas críticas literarias les dice: «el autor crees, da vida, vosotros solamente servís para animar sus creaciones» Conformes. Una salvada respecto de la Duse. Si ésta no da vida a los personajes que representa, a algunos les dará muerte porque morirán cuando ella muera.

Tengo yo en mucho la representación que las obras artísticas que a ello se prestan, reciben. Supóngase si sería hermoso que quedasen escritas en el pentágono, al tiempo mismo que las geniales notas de los Meyerbeer ó los Wagner, las armonías con que las cantaron los Gayarre ó los Mario; imagínese todo lo bello de que junto a las inmortales composiciones de los Skachaspere ó los Calderón, quedasen grabados los inspirados acentos de los Novelli ó los Calvo.

¡Ah! que es muy triste, como ha dicho el más insigne entre los dramaturgos españoles que escriben el destino del actor por grande que haya sido en vida. «Su obra es en un todo semejante a la del pintor que pintase en el aire a la manera que pinta la leute, una imagen aérea; es como si el escultor moldease sus creaciones en bloques de hielo, ó como si el poeta escribiese sus versos sobre la menuda arena de la tendida playa: se desvanecería la flotante imagen, derretiríase la masa congelada, la marea creciente igualaría el arenal, y líneas, colores, contornos y estrofas volverían a la nada dejando cuando más, una pálida memoria de lo que fueron.»

Tiene razón Echegaray; y es por esto, que al tropezar con actrices como la Duse, hácese preciso honrarlas como se merecen; astro de primera magnitud, Eleonora, en el cielo del arte, admirémoslo, puesto que no nos es dado guardar sus resplandores hermosos pero efímeros, para que cuando el astro declina y se pierda por siempre en la sombra, podamos recordar con júbilo, los rayos con que un día alumbró, engalanándonos, los más puros horizontes, las más bellas perspectivas del arte.

LOPE LÓPEZ.

Espectáculos para hoy.

APOLO.—A las 9.—¿A que no puedo casarme?—La flor del trigo.—Las doce y media y er eno!—Los nuestros.

MADRID—1890

Establecimiento tipográfico de LA PUBLICIDAD CALLE DE VALENZUELA, 6.

53-JACOMETREZO-53
GRAN SASTRERIA ECONOMICA

Trajes para caballero, a 15, 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50, 55, 60, 65, 70, 75, 80, 85, 90, 95 y 100 pesetas.—Américanas a 7, 8, 9 y 10.—Pantalonos a 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10.—Chalecos a 2, 3 y 4. Procedente de un salida, hemos recibido un gran surtido en géneros para la confección de trajes a la medida, desde 25 pesetas en adelante. Toda persona que necesite hacerse ropa puede visitar nuestra Casa y estar persuadida que al paso que lleva buen corte y hermosa confección, la encontrará un 50 por 100 más barata que lo que se vende al día. Antes de visitar otras sastrerías ó bazares, visiten nuestra casa y verán cuán verdadero es nuestro anuncio. No confundir la casa 53 JACOMETREZO 53 Frente á la Travesía de Moriana

NOTA. Gran surtido en americanas de alpaca y demás artículos para la presente estación.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERAGUZZ. Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander. LINEA DE COLÓN.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Cuba y Méjico con trastero en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto Rico, Costa Firme y Colón. LINEA DE FILIPINAS.—Extensión de Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa oriental de África, India, China, Conchinchina y Japon. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes, a partir del 10 de Enero 1890, y de Manila cada 4 martes, a partir del 7 de Enero 1890. LINEA DE BUENOS AIRES.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de Enero 1890. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz. LINEA DE FERNANDO POO.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia. SERVICIOS DE AFRICA.—LINEA DE MARRUECOS.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Marsagañ. SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables para viajeros, a quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes, de clase artesana ó jornalera, con facilidad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibida y examinada a los destinos que los mismos designen las mercancías y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes: en Barcelona, La Compañía Transatlántica y los Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio. Cádiz, La Delegación de la Compañía Transatlántica. Madrid: Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander, Señores Angel B. Pérez y C.ª—Coruña, D. E. Da Guarda.—Vigo, D. Antonio López de Letra.—Cartagena, Sres. Bosch hermanos.—Valencia, Sres. Durr y C.ª—Málaga, D. Luis Duarte.

Se encarga de la inserción de anuncios, reclamos, noticias y biografías en todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, vallas, medianerías, telones de teatros, circos, cajas de cerillas, tranvías, estaciones de ferrocarril, bancos en los paseos públicos, prospectos y todos los sistemas para hacer rápidas propagandas con gran beneficio para los anunciantes.

LOS TIROLESES
EMPRESA ANUNCIADORA

NUEVA PUBLICIDAD POR TELEGRAMAS

Pídanse tarifas que se remiten á vuelta de correo. Oficinas: Barrionuevo, 7 y 9, entresuelos.—MADRID.

BODEGA DE CHINCHON

Dos cosas hay en el mundo—que causan admiración,—el matar toros Frascuelo —y el aguardiente Chinchón.—Frascuelo ya se retira—porque de oro se llenó,— á fuerza de pitonazos—que su cuerpo recibió.—Se queda solo en el mundo—el aguardiente Chinchón,—pero este no se retira—porque el oro no encontró,—ni es posible de encontrarlo—con toda su admiración,—mientras que Alemania pueda—mandar al pueblo español—ese aguardiente de trapos,—de maíz ó tornasol,—dicen que esto llegará—el año noventa y dos—que España ponga un gobierno—con el nombre de Prudón,—y se acaben los tratados—que un mal Gobierno nos dió,—y entonces beberán vino—y el aguardiente español,—tan puro y tan barato—como los rayos del sol,—hasta este día españoles—yo os invito a comprar,—todo el vino y aguardientes—que en casa podáis gastar—de la Bodega Chinchón—que no hay alcohol alemán.

4-ISABEL LA CATOLICA 4

El mejor vino de mesa y el mejor aguardiente del mundo, la ciencia lo ha dicho y yo lo decía hace años.

VALENTIN GALAN

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiherpética, antiescrofulosa antisifilítica y reconstituyente.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y asistente durante treinta y tres años así lo demuestran. No confundir la botella de La Margarita con la de otra agua que la ha imitado, para que al beber no se confunda con aquélla.

En competencia La Margarita con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea el

UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

Hecho el análisis por Mr. Hardy, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Sáenz Díez, acudiendo á los copiosos manantiales, que nuevas obras han hecho esta más abundante, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico inapreciable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveterada, bazo, estómago, mesenteria, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expanden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, calle de derecha, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido

Más de dos millones de purgas.



MAQUINAS SINGER PARA COSER,

LAS QUE HAN OBTENIDO LOS PRIMEROS PREMIOS EN TODAS LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES.

Á PESETAS 2,50 SEMANALES.

PÍDASE EL NUEVO CATÁLOGO QUE SE DA GRATIS

EN LA SUCURSAL DE MADRID,

23, CARRETAS, 25.

ESQUELAS DE DEFUNCION Y FUNERAL. Se admiten anuncios hasta las doce de la noche en la Administración de este periódico. Cinco pesetas en este tamaño.

MUERTE DE LAS HERPES
CURACION PRONTA Y RADICAL

PRUEBEN

POMADA ANTIHERPÉTICA DE TELLEZ

los incrédulos ó los desesperados por la ineficacia de ininidad de es pecíficos mentira, y se convencerán de que cura de verdad la

cuyos seguros resultados están comprobados por ininidad de certificados, muchos de ellos de médicos que habían desahuciado á los pacientes y después los han curado con esta POMADA, la que produce la absorción, á la vez que destruye y aniquila el parásito que originó la enfermedad. Precio del bote 750 pesetas en Madrid. Se envía á provincias, certificado, á quien mande 8 pesetas en libranza y 50 céntimos en sellos, y se vende en las mejores farmacias.

Unico depositario, D. MELCHOR GARCIA, Capellanes, 1, Madrid

EL ECO NACIONAL

DIARIO POLITICO

Anuncios en la cuarta plana

columna de 116. 5 céntimos línea.

Id. 216. 7 " " "

De otras dimensiones á precios convencionales y los mas económicos de cuantos periódicos se publican en esta Corte.

ADMINISTRACION

Biblioteca, 9, bajo, izquierda.

Desde las 5 á las 7 y medla de la tarde.